

EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL @ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, JUNIO 4 de 1909

Nº 51

Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

{ entre puerto Limón..... [Costa Rica] }
{ y Bristol..... [Inglaterra] }

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de 1ª á Bristol ida..... £ 20
" " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Señores Sasso & Pirie, San José.
E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelene

Aencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisionero

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA } } Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº }

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO. AMARILLO Y BLANCO DE MARCILLA

Se vende en todas partes

Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser en el país la única esterelizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

HOTEL DEL PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestará gran ventaja al pasajero.
Los precios para pensiones y por días no admiten competencia.

Agentes

—DE—

EL GRTO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del Md
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muñillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moyas	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
	Orotina
Nautilio Acosta	San Ramón
Rafael S. Blanco	Naranjo
Maurilio Aurillo	S. P. de Poás
	Palmares
	Sarchí Grecia
Luis Barquero	Grecia
R. Saborio h.	Grecia
Srita. D. Jiménez	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco onejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO

Casa que ocupó el Dr. Sáenz.
Despacha de 1 á 4 p. m.

NOTAS DE FILADELFIA

Sr. Redactor de El Grito del Pueblo.

He visto algunas manifestaciones entusiastas, de militares en servicio activo y de policia, al señor Comandante en Jefe, por los buenos conceptos que el señor Presidente de la República se dignó hacer mención en su mensaje ante el Soberano Congreso, de la lealtad del cuerpo militar y de Policia y le protestan esa lealtad. Ah sí, pero en otra parte leo: "Remoción de un Comandante de Policia. Fué removido de su puesto de primer Comandante de Policia de Liberia el señor Enrique Cortés Lira, quien últimamente había asumido una actitud manifestada y a resiva contra los jimenistas de aquella ciudad."

Elijala forzosa, Sr. Redactor, y me avisa a cual se apunta.

Es verdad señor Redactor, que una cosa es con vihuela y otra con guitarra. Es verdad que es muy facil escribir entusiasmos.

Aparte cosa es que las palabras del señor Presidente de la República, por hermosas y verdaderas en él, nos juzgan pero no nos sugetamos, nos subyugan, pero no nos sentimos timos ni magnitud. Mis palabras, porque no estamos educados en aquel ambiente, y por eso los olvidamos, y escribimos entusiasmos superficiales, hablamos con el criterio del loro y obramos muy diferente.

Como le dije á usted en mi anterior, que por aquí hay algunos Léritas capaces de dejar la tribuna sagrada por la del civilismo y que se lo provaria: apelo á Piquín Carrero, y reléveme de toda otra prueba. En cambio señor Redactor, tenemos ya dos sacerdotes: Carmona y Quesada, que miran la cuestión tal como es y la pintan con colores que no hay más, que así será. Nos hace falta hojas sueltas de la carta del Pbro. Quesada, el público las solicita. Intertanto, los civilistas de aquí, que sigan tras el becerro de oro, que poca falta hacen.

Quando la Transacción, dijo unas palabras memorables el Lcdo. don Anibal Santos: No estamos obligados á vivir atados al poste de nuestros errores; para qué, pues, servirá entonces la facultad que tiene todo hombre de volver sobre sus pasos; de rectificar, enmendar, etc.?

Dando por cierto en sentido figurado, el parche de "El Independiente" de que el Lic. don Ricardo Jiménez, dijera: "Que lo único que se puede traer de Puntarenas es arena y conchas" y se manifiesta (?) decidido partidario de Tivives, nada aduce en su contra.

Que todos los datos que tienen para llevar el Ferrocarril á Puntarenas son muy poco aceptables. Bueno y qué? Que en Puntarenas se han dejado engañar. No hombre, es que

(Pasa á la cuarta.)

El clero y el civilismo

RAFAEL IGLESIAS PERSEGUIDOR

DE LA IGLESIA DE COSTA RICA

Cuando con calma meditamos en la actual lucha política y cuando impávidos seguimos las peripecias de los combatientes, petrificados de espanto nos quedamos ante la actitud poco airosa de los sacerdotes civilistas.

Su gran caballo de batalla es la Religión y su gran Constantino es Rafael Iglesias.

Y sin embargo, ¿quién más perseguidor de la Iglesia y quién más conculcador de su libertad que el jefe del civilismo?

Porque su estado de hoy no es su estado de ayer. Su voz no es ya la voz de señora que mauda sino el gemido de la esclava que obedece; su paso no es ya el andar magestuoso de la reina que gobierna, es el tambaleo de la prisionera que arrastra sus cadenas.

El gobierno civil no es ya tampoco su fiel aliado intérprete de doctrina salvadora, sino el mandarin que impone sus caprichos y rompe sus relaciones con el jefe de la cristiandad, el Romano Pontífice.

¿Dónde encontrar una mano salvadora que libertara esa angustiosa prisionera y rompiera esas leyes impías que maniatan su existencia benéfica en pro de la sociedad?

¿A quién acudir y a dónde dirigir las miradas?

Entonces fué cuando en un arranque de verdadero cristiano se fundió el verdadero partido de la Unión Civil.

Desde Roma el Papa la bendice y los creyentes fieles a su Dios ó su patria con fervor abrazan su causa.

¿Quién vió jamás agrupación más numerosa ni partidarios mejor disciplinados? Bajo su flotante bandera que no era sino la libertad de la Iglesia se lanzaron todos al combate con la Constitución en la mano lloroso contra el César el populacho judío gritó la muerte del Redentor del mundo; por políticos y revolucionarios contra las leyes del Estado y contra las testas coronadas, mandaron los Nerones y los Calígulas innumerables cristianos al martirio.

Y cuando el príncipe ungido con el voto popular estaba subiendo las gradas del Poder y el programa regenerador circulaba por todas partes; cuando el pueblo vencedor proclamaba su victoria cantando el him-

no de la libertad, ¿quién más que el jefe del civilismo como benefactor de la Iglesia cuya libertad conquistada le arrebató, matándola en los albores de su nueva vida y dejándola maniatada con leyes impías!

¿Y a pensar que algunos sacerdotes bajo el rojo manto del perseguidor de la Iglesia, lanzan desde el civilismo el estridente grito de guerra santa contra el jimenismo!!!

Como excusa alegan la ley y como dicen, al partido político y no a la Iglesia, se encarceló al revoltoso y no al sacerdote ni al católico creyente.

Si, ¡oh apóstoles de la verdad! por política el cruel Herodes mató tantos inocentes entre los que creyó asesinar al nuevo rey de Judea que hacía tambalearse su trono; por revoltoso contra el César el populacho judío gritó la muerte del Redentor del mundo; por políticos y revolucionarios contra las leyes del Estado y contra las testas coronadas, mandaron los Nerones y los Calígulas innumerables cristianos al martirio.

Siempre la misma excusa y el mismo justificativo el de los tiranos. No hicieron más que cumplir la ley y defender sus sagradas personas!

(De El Noticiero)

EL PARTIDO CIVIL

Y las reuniones políticas

Con este título escribe largo y tendido el redactor de La Tribuna, para hacernos creer como un artículo de fé:

Que no hacen reuniones públicas por sugestión patriótica de su candidato, que prefiere la tribuna privada, por qué no quiere favorecer con su presencia las intenciones escandalizadas, proditorias y criminales del jimenismo.

Valiente argumento! Para los que estamos en el secreto no nos sorprende la mansedumbre civilista; arrogante y audaz en cuanto puede presentar una docena de adeptos, tenebrosa y amenazadora donde se encuentra desahuciada.

Si como pretenden van a predicar doctrinas nobilísimas, sociales y económicas, ¿qué buscar la sombra

Es de suponer que los que se reúnen en sesiones privadas son convenidos, y poco hay que gastar con ellos; el objeto sería con esas predicas maltecedoras restarle fuerzas al partido contrario, y sino permiten el club abierto quedaremos esperando que algún cronista de las futuras generaciones se encargue de dar a luz los famosos discursos, las tendencias imprecaciones, de ese partido, que según La Tribuna cuenta con una falange de oradores cultos y sabios.

Los ejemplares de ese nucleo ciceroniano, que conocemos por acá, como los Montes, los Tavares, los Granados, vive Dios! que tienen raros cerrados a piedra y lodo para que no salgan a luz pública en torrente impetuoso las calumnias e infamias a corromper el aire social, a envenerar las conciencias, a perturbar la tranquilidad pública.

Medida de higiene, medida de sugestión patriótica es cerrarles el derecho de habla a esa inmundicia y hace bien el jefe que no quiere ni enseñar sus escasas fuerzas ni sus potencias de la oratoria, pero ni y correligionarios que no obedecen tan discreta consigna y se han votado a la plaza pública, y allí han enseñando el refinamiento del vocabulario de la hampa.

La Tribuna llama a los elementos dirigentes del partido jimenista, grupo de fracasados intelectuales, hombres ineptos para las luchas de la vida civil.

Ante tan ridículo lenguaje no hemos podido menos que tomar el lápiz y hemos sumado y restado en la legión contraria los tipos opuestos, los aptos, los intelectuales, los hombres capaces del ejercicio alto y sagrado de la vida civil.

Empezando por el Jefe que es un fracasado político no encontramos que sean dignos de contarse con los dedos de la mano la agrupación de sabios y de intelectuales, mientras que por el contrario los grandes, los Tavares, los Segredas, los Montes, es opinión general que no ocupan los rangos que en La Tribuna pretenden colocarlos; pero en fin, puede suceder que como el civilismo trabaja en el misterio, en lo sombra, nos quiera dar alguna sorpresa.

Diana

El domingo 30 hubo en la mina Boston una charanga civilista.

Como a las seis ya las guitarras, melancólicas más que alegres, daban sus soniditos para atraer a los "patriotas" que cual cirenos iban llegando sugestionados por la tristura musical; algo de pesar tenían aquellos pobres rojos porque en sus miradas consultadas el lector no encontraban más número que antes, sino que escaseaban los de la cinta roja. Cuando estuvieron reunidos de 15 a 20, no llegaron más, pero entonces apareció Pelayo, el español terrible, el viejo del palo, (a quien cierta señora dió Cj. 25 para las mercaderías políticas.) Gardini, (el más conocedor de la política tica que dice que el ferrocarril al Atlántico lo hizo Iglesias,) y otros más. Y a esté Gardini, quien lo meterá en lo que no le importa; si es más ignorante que un chiquillo mocozo, quien meterá a este Gardini, ó "Idiotini" en política, cuando no puede ni argumentar en favor de su "candidato" la más mínima bondad? cuando Mr. Price le dió aquella trapiada en las Juntas (que casi llora) por qué se quedó calladito y bajó la testa? porque no pueden, porque no tienen razones, porque ustedes no son más que cuatro pobres de espíritu, y cuatro que quieren tomárselas fiadas y otros cuatro (para ajustar la docena) que piensan que les van a aumentar el sueldillo por el botoncillo, ya que no pueden por medio de su trabajo.

Pero sigamos la crónica. Llegaron esos, y todos se fueron junto con el del "colcho" hacia la carnicería. Allí se vió cuantos eran; ¡30! ¡30! pelados contando al viejo del palo por dos, a Pelayo por dos, a Gardini por medio, que lo juntamos con la "diente de oro" que como mujer es media, y completos ¡30! civilistas en reunión general de las Minas y en solo una mina se juntan en diez minutos 100 jimenistas, que desproporcion! pobrecillos, bien aventurados, los pobres de espíritu porque de ellos será el reino del deshonor.

Allí los treinta tomó la palabra, quien? pues el "colcho", y qué dijo? habló sobre el impuesto proyectado sobre la breva, tomando el punto como cuestión política porque los que lo presentaron al congreso son jimenistas. A crespó más cándido, Dios lo haga un santo! Dijo que era un proyecto malo porque el pueblo es el que masca y que como don Ricardo no masca, ni los diputados mascan, eso significaba un perjuicio para el pueblo, y que vieran qué clase de Gobierno será.

Pero por Dios, don Emilio, yo creo

que usted se está trastornando, deo usted la breva, de todos modos no es Ud. quien se la masca y si desca que un pueblo se beneficie, por qué no aconsejó a sus copartidarios que dejaran ese vicio tan feo y que lo que en él gastan economicen ó lo empleen en otras necesidades? Si, mi señor, hay que aprovechar esos momentos de conversacion con el pueblo para inculcarles buenos principios y despojarlos de sus vicios, malas costumbres; esto es una obligación de los hombres superiores, esto es lo que denota la siceridad de quienes se dirigen a una multitud de cualquier medio que sea; pero tonteras, tonteras no acarrear más que perjuicios; por los tontos y por los inconscientes, está el mundo tan enredado. Es muy bello surgir pero surgir con honra.

AGUJA.

UN MAESTRO DE ESCUELA ANARQUISTA

Habla un padre de familia

Señor Redactor de

"El Grito del Pueblo."

Señor mío:

Con pena he visto que el maestro de escuela señor Zacarías Zúñiga se le acusa de haber sido él, entre los pocos, uno de los que pidieron el linchamiento del joven de la Guardia; después del desgraciado incidente que aún no acabamos de lamentar.

Cuando ese mismo día se me dijo tal cosa, juzgando a la criatura humana por sus sentimientos cristianos, increíble me parecía que un apóstol de la enseñanza cuya misión en la tierra es la de cultivar las inteligencias juveniles, fuera capaz de abrigar en la suya ideas de exterminación. Pero más tarde y ante pruebas que no me dejan lugar a dudas, he podido convencerme plenamente de que el abnegado maestro de escuela, pidió a gritos, el linchamiento de un joven que, solamente las circunstancias que la suerte le colocó, pudo cortar el hilo de la existencia a un semejante suyo.

Y he sentido miedo de ese hombre, al recibir la prueba plena; no por mí soy un viejo achacososo que la vida no me importa, sino por la juventud que se levanta y cuya instrucción está encomendada a su cuidado.

Justo es mi temor; nosotros que aspiramos para nuestros hijos todo lo bueno y grande que en el mundo existe, no podemos ver impávidos que el fruto de nuestras entrañas, en las aulas de la escuela, reciba el alimento espiritual de manos de un hombre, que en la plaza pública, pide a gritos el linchamiento de una persona.

Eso no es un ejemplo edificante. Qué podría ser el porvenir de un joven que tenga por maestro a un anarquista consumado?

Fácil es preverlo; el presidio.

Y qué padre de familia, desearía que para su hijo se abran las puertas de la cárcel, en vez de las del desprestigio y el honor? Ninguno, porque todos, cual más, cual menos, llevamos en el corazón el cariño de padre, el único sincero de que se ve rodeado el hombre, sobre la tierra.

De mis temores, muchos padres de familia participan; ellos como yo, vemos levantarse por delante de nuestros hijos una negra nube; les vemos amenazados en su edad temprana; en esa edad en que principia a formarse el corazón del hombre.

No quisiera causar daño alguno a ser viviente con estas líneas, pero si quiero que se tome nota de los justos temores que invaden el corazón del padre, ante el peligro que a la niñez amenaza con la presencia en la escuela de un ser anormal. Se hace necesario para bien de la juventud, apartar de los templos de enseñanza a los apóstoles cuyos sentimientos no son los de la hombría de bien.

En mi calidad de padre de familia, eso pido al Inspector de Escuelas, y si él no escucha, iré entonces la petición, al ministerio respectivo, firmada por todos aquellos que tienen hijos en edad escolar.

Un padre de familia

JUNTAS ELECTORALES DE LA REPUBLICA

Provincia de San José

Propietarios: don Fabián Esquivel, Lic. don Ricardo Pacheco, Lic. don Carlos Sáenz, Lic. don Francisco Aguilar Barquero, Lic. don Víctor Orozco. Suplentes: don Santiago Alvarado, Dr. don Nazario Toledo, don Eladio Prado.

Provincia de Alajuela

Propietarios: don Alberto García, Lic. don Ramón Loria Iglesias, don Alberto Calvo F., don Emiliano Fernández, don Ricardo Alfaro.

Suplentes: don Jorge Padilla, don Aquiles Acosta, don Manuel Cabezas.

Provincia de Cartago

Propietarios: don Nicolás Casasola, Dr. don Manuel Echeverría; don J. Marcelino Dobles. Dr. don Maximiliano Peralta, don Juan Brenes Avendaño.

Suplentes: Ing. Nicolás Chavarría Mora, don Jorge Ortiz, don Enrique Sancho.

Provincia de Heredia

Propietarios: don Manuel Dobles, don Alberto Chaverri A., Dr. Manuel Flores, don Miguel Rodríguez, Lic. Albino Villalobos.

Suplentes: Lic. Víctor Trejos, don Francisco González Zumbado, don Blas Zamora.

Provincia de Guanacaste

Propietarios: don Zacarías Chavarría, don Alejandro Salazar, don José J. Esquivel, don Rafael Rivera, don Antonio Garnier.

Suplentes: don Pedro Hurtado hijo, don Elías Baldioceda, don Manuel Santos E.

Comarca de Puntarenas

Propietarios: don Juan E. Romagosa, Lic. Manuel Pasos, don Pedro J. Chamorro, don Gonzalo Lizano, Licenciado Octavio Moya S.

Suplentes: don Diego Chamorro, don Bernardino Alvarado, don Manuel J. Torres.

Comarca de Limón

Propietarios: don Federico Gócher, don Crisanto Fernández, Dr. Emilio Echeverría, don Juan R. Mora E., don Ricardo Mora F.

Suplentes: Dr. Isaac Guerra, don Luis Acosta, don Luis Morales.

ACLARACION

Señor Editor del "Grito del Pueblo."

Muy estimado señor: En dos correspondencias de la Sierra publicadas en su estimado periódico, he visto que hablan de turcos asistentes a una reunión civilista habida en aquel lugar; y como solo somos aquí dos familias, el hablar en plural pudiera ser que alguien pensara que yo fui uno de esos asistentes de que habla su correspondencia. Para aclarar cualquier duda suplico dar cabida en su periódico a estas líneas en que manifiesto no pertenecer a ningún partido político, observando una conducta de extranjero prudente y agradecido. Anticipándole las más expresivas gracias, me suscribo de Ud. atento, y s. s.

Antonio Chajud.

Las Juntas, mayo 28 de 1909.

CRONICA

Sudando frío!

El civilismo tiene en proyecto no presenciar la ovación republicana del domingo. Al efecto piensan obsequiarse un "pic nic" en la Punta, hacia donde llamarán las miradas de los pocos que aun le quedan, previendo el desbande consiguiente a esa manifestación, que tan hermosa y aplastante se prepara.

La fiesta roja, donde la "chusma" no se confundirá con las "levas", es, no hay duda, el comienzo del sudor frío del civilismo.

Injusticias

Se nos dice, que el joven músico don José María Ríos, ha pasado el día de hoy en un calabozo, por el grave, gravísimo delito de figurar su nombre entre los de los vocales del partido republicano y presenciar, desde media calle, las reuniones de nuestro partido.

Esto es una marca de injusticia; militares en servicio activo conocemos,

que portan pañuelito color de sangre de toro, que asisten desde la calle a las reuniones civilistas, que en el establecimiento que manejan han colocado vivas a Iglesias y por último, que han declarado en público su civilismo, y sin embargo, ni una represión se les ha hecho mucho menos imponerles un arresto. Será eso, por que como dice el refrán, la cuerda revienta por lo más delgado? Vaya, a que vamos viéndole las orejas al lobo! Si tendrá razón el pariente!

Reproducción

Con gusto cedemos nuestras columnas editoriales al artículo el Clero y el Civilismo, hermosa producción de nuestro colega El Noticiero.

A nuestros abonados recomendamos muy especialmente la lectura de ese artículo.

Mal

informados dijimos en el número anterior que don Amadeo Boza M. dejaría su puesto en el Juzgado para hacerse cargo de la redacción del periódico civilista, que pronto verá la luz pública aquí.

Don Amadeo dejará su cargo por unos días y con miras de descansar.

Perjura

Sabemos que en la sumaria seguida con motivo del incidente Guardia-González, solamente una declaración dada por una señorita, es con traria a la verdad del suceso.

Las demás favorecen al acusado, por lo que se supone que la niña declarante ha incurrido en el delito de perjurio.

Denegación

A don Eduardo de la Guardia le fué denegada la petición de libertad, bajo fianza de haz que presentó ante el Juez del Crimen de Puntarenas.

Esta resolución la tachará el civilismo, también de parcial?

No hay que ofuscarse señores, y dar al César lo que es del César en este asunto, es la misión de la gente honrada.

Radicado.

El distinguido joven galeno don Julio Aguilar, se radicará al fin definitivamente en Puntarenas.

De regreso de su último viaje a la histórica Alajuela, trajo consigo todos sus instrumentos y demás enseres profesionales, lo que antes no había hecho por creer transitoria su estadía en esta ciudad.

Dadas las simpatías que el Doctor Aguilar goza aquí, no es de dudar, pues, que su resolución de adoptar Puntarenas como centro del ejercicio de su profesión, será recibido con general beneplácito.

A última hora

Se nos informa que de orden superior se pondrá en libertad al joven músico don José María Ríos, durante el tiempo que dure la ovación del domingo, para que él y 11 compañeros más toquen en la fiesta republicana de pasado mañana.

Viaje presidencial

Personas llegadas hoy de San José nos dicen que el miércoles de la semana entrante llegará a esta ciudad el señor Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez.

El Rayo

En la oficina de El Grito del Pueblo se reciben órdenes para suscripciones a "El Rayo".

A nuestros agentes

Que aun no han cancelado sus cuentas de mayo, les encarecemos lo hagan en la primera quincena de junio, porque tenemos necesidad perentoria de hacer frente a gastos varios.

DOCTOR JULIO AGUILAR
Médico—Cirujano

Despacho: Botica de Puntarenas de 9 a 10 a. m. y de 1 a 4 p. m.

CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos a nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: a 5 días 7 o/o; a 1 mes 8 o/o; a 3 meses 9 o/o; a 6 meses 10 o/o. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON O SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES**

[\$ 1.250.000-00]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ
BANQUEROS

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas a los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10-00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. \$ 7-00.—Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4-50.— Botones para prendedor 1/2 doc. \$ 3-50. Iluminaciones se cobran conforme al tamaño.

Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias a menos precio.

Los trabajos en cosas particulares se ejecutan a precios convencionales.

Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES.

EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

E. J. ALSDORFF

DENTISTA AMERICANO

Oficina: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 a 10 a. m. y de 12 a 3 p. m.

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

A quienes interese se avisa

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquenera es aparentemente propia para todo negocio como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión: Puntarenas, mayo 15 de 1909.

Ezequiel Arce.

ARTÍCULOS FINOS

DE SEDERÍA

vendiendo muy baratos a precios sin competencia, en Santa Cruz—Guanacaste. *Leopoldo Acuña.*

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pinta galva.

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

EL RAYO SE VENDE AQUÍ

Se vende

En magnífico estado, con surtido variado y completo de discos, un fonógrafo. Para informes, entenderse con Pepino.

Juego prohibido

La policía sorprendió "infraganti" a nueve individuos que se entretenían en correr el cuadrado en una de las tantas casas de juego establecidas aquí, burlando las prescripciones de la ley.

Los jugadores ingresaron a la cárcel pública y serán juzgados mercedamente.

La ovación

Según los cálculos hechos hasta ahora se esperan mil concurrentes a la ovación del domingo, en esta ciudad.

Los ovacionistas no devengarán sueldo alguno, como dicen devengarán, los que asistieron a la ovación rojía a Esparta.

Qué pasa

De Cartago se queja hoy nuestro agente, que esta hoja, en lo que va de la presente semana, no ha llegado a los abonados, y de San José nos dicen que el número del 28 de mayo no llegó hasta hoy.

Esa irregularidad nos perjudica grandemente, por lo que elevamos nuestra queja al Jefe General de Correos.

Una idea

Con motivo de la creación de nuevas plazas de policiales, hemos tenido oportunidad de ver en el desempeño de esas funciones, a personas reconocidas como civilistas de fuerza y tornillo.

En ello no queremos ver parcialidad alguna en quien hace los nombramientos; pero sería mejor que en estos momentos de exaltación política, en vez de civilistas se emplearan neutrales, quienes no faltan, y sería para uno y otro bando, una muestra evidente de la seguridad individual.

usted anda en busca de colillas para henchir la cachimba y le sucede lo que á cierto enamorado de una doctoresa: le prometia dinero, vestidos elegantes, casa amueblada, criados etc., y otro enamorado pobre, con el corazón en la mano, le decía te amo. Pues la ingrata se fué con este último que pobre, así es Puntarenas se va con el Licenciado don Ricardo Jiménez porque le dice tu libertad estará segura, tu dignidad de ciudadano será respetada y el punto terminal del ferrocarril es Puntarenas. Decidido por el actual mandatario.

Resumiendo: hasta don Rafael Iglesias lo ejecutaré á Ud. al final de esta contienda por inepto, porque su caudilo no se lavará con todas las aguas del acéano.

Se anuncia señor Redactor una gran reunión jimenista que ya días se está preparando con nuevos elementos y mucho entusiasmo; se esperan oradores jimenistas que hablarán con sencillez y naturalidad como que se trata de persuadir é invitar con la razón, pues nuestro caudillo aunque no necesita de calabazas para nadar, no teme ser analizado si se hace de buena fé sin torcer lo que está recto.

Grande es la expectativa por esta reunión, varios vecinos vienen á preguntarnos cuando se realizará y á pedirnos periódicos para saber lo que pasa en Costa Rica, dice alguno de ellos y al uno le doy un número de El Grito del Pueblo, á otro un número de La República, y así sucesivamente, se van los amigos contentos á leer tranquilamente á sus casas.

De usted atenta servidora,

Sara Piquí.

Mayo 28 1909.

PROTESTA

Yo, José Casanoba, mayor de edad y vecino de Puntarenas, protesté enérgicamente de la firma que di por Rafael Iglesias, por no ser el hombre llamado á regir los destinos de nuestra madre patria, y me adhiero al gran Partido Republicano que tiene como abanderado al eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez.

Puntarenas, 3 de junio de 1909.

A ruego de José Casanoba por no saber firmar, J. M. Casares. M.

Testigos: Carlos Sequeira, Manuel Castellón.

EL ESCANDALO EN PAIRES Oiga La Corte

En el número 48 de El Grito del Pueblo se dió cuenta al público del escándalo que el Alcalde de Esparta, y un policial, ebrios, promovieron en Paires, el martes 25 de mayo en presencia de tres caballeros espartanos.

El hecho no puede ser más grave: un representante del alto Tribunal de Justicia de la República convertido en admirador de Baco y promotor de escándalos, es cosa que reclama del superior un castigo ejemplar.

Se habrá procedido ya á levantar la información del caso? Creo que no: á los señores, testigos presenciales del hecho, he interrogado sobre si se les tomó declaración y su respuesta es negativa.

Qué se espera entonces para obrar conforme á la ley?

El vecindario de Esparta, pacífico y trabajador, ve su tranquilidad amenazada seriamente con una autoridad judicial del temperamento del señor Alcalde, y vería con agrado que, por eso y por el buen nombre de la Corte Suprema de Justicia, se levantara el sumario del caso á fin de que se castigue merecidamente á ese mal representante de la justicia.

Es de esperar, pues, que el señor Juez del Crimen de Puntarenas, en cumplimiento de su deber ordene que se proceda con arreglo á la ley.

Un Espartano.

Esparta, mayo 31 de 1909

La Istmeña

TIENDA DE ABARROTOS

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Puntarenas, de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de El cerro de San Miguel (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos de Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGAS PATENTADAS

Recetario de los Doctores Francisco Rucavado y Julio Aguilar despacho diario de 8 á 11 a. m y de 1 á 5 p. m. Las recetas son exclusivamente preparadas con gran cuidado por el propietario.

GUERRA & GUERRA

—O—

Sucusal de la fabrica de Calzado de Berthou y Cia. Vende al precio corriente de San Jose. Se atienden ordens por correo.

Arturo Guevara S.

GENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solos, familias y establecimientos comerciales.

Casilla N° 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

Hotel Internacional

—D E—

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

—BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón

Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barberia el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

—LAS DOS AMERICAS—

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,

HECTOR GUEVARA S.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Alquila cuartos y casas ventiladas, hombres solos y familias. Acepta casas en arriendo.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José. Se sirven ordenes por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia. Envío por correo á todas partes de la República.

SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante. —Lema: bueno, bonito y barato.

GABINETE ELECTRO DENTAL

MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.